



**FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PRODUKTIVITAS TENAGA
KERJA PADA INDUSTRI SUWAR-SUWIR DI KECAMATAN
KALIWATES KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Studi Ekonomi Pembangunan dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi

Oleh

**Rezi Dwitasari
090810101012**

**JURUSAN ILMU EKONOMI DAN STUDI PEMBANGUNAN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2014**



**FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PRODUKTIVITAS TENAGA
KERJA PADA INDUSTRI SUWAR-SUWIR DI KECAMATAN
KALIWATES KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Studi Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan (S1) dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi

Oleh

**REZI DWITASARI
NIM 090810101012**

**JURUSAN ILMU EKONOMI STUDI PEMBANGUNAN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Kedua orang tuaku, Bambang Insriyono, S.Sos dan Sumarlin, serta kakak dan adikku tersayang;
2. Teman-temanku Titis Wahyu, Azharia, Betha Rosy, Yokzy, ella, Eka Media, Nurul, dan teman-teman IESP 2009;
3. Guru-guruku sejak taman kanak-kanak sampai perguruan tinggi;
4. Almamaterku tercinta Fakultas Ekonomi.

HALAMAN MOTTO

“Tuntutlah ilmu tanpa melalaikan ibadah. Beribadahlah tanpa melalaikan tuntutan mencari ilmu”
(Imam Hasan Al Basri)

“Sesuatu yang belum dikerjakan, seringkali tampak mustahil, kita baru yakin kalau kita telah berhasil melakukannya dengan baik”
(Evelyn Underhill)

“Pandanglah hari ini. Kemarin sudah menjadi mimpi. Dan esok hari hanyalah sebuah visi. Tetapi hari ini yang sungguh nyata, menjadikan kemarin sebagai mimpi kebahagiaan dan setiap hari esok sebagai visi harapan”
(Alexander Pope)

HALAMAN PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Rezi Dwitasari

NIM : 090810101012

Jurusan : Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan

Fakultas : Ekonomi

Judul Skripsi : Faktor Yang Mempengaruhi Produktivitas Tenaga Kerja Pada
Industri Suwar-Suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten
Jember

Menyatakan dengan ini bahwa skripsi yang telah saya buat ini merupakan hasil karya saya sendiri, kecuali jika dalam kutipan substansi disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institusi mana pun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jember, 13 Juni 2014

Yang menyatakan

Rezi Dwitasari

HALAMAN PEMBIMBINGAN

SKRIPSI

**FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PRODUKTIVITAS TENAGA
KERJA PADA INDUSTRI SUWAR-SUWIR DI KECAMATAN
KALIWATES KABUPATEN JEMBER**

Oleh
Rezi Dwitasari
NIM 090810101012

Pembimbing

Dosen Pembimbing Pertama : Dra. Anifatul Hanim, M.Si
Dosen Pembimbing Kedua : Dr. Siti Komariyah, M.Si

HALAMAN PERSETUJUAN

Judul Skripsi : FAKTOR YANG MEMPENGARUHI
PRODUKTIVITAS TENAGA KERJA PADA INDUSTRI
SUWAR-SUWIR DI KECAMATAN KALIWATES
KABUPATEN JEMBER

Nama Mahasiswa : Rezi Dwitasari

NIM : 090810101012

Jurusan : Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan

Konsentrasi : Ekonomi Sumber Daya Manusia

Tanggal Persetujuan : 23 September 2013

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dra. Anifatul Hanim, M.Si
NIP. 19650730 199103 2 001

Dr. Siti Komariyah, M.Si
NIP. 19710610 200112 2 002

Mengetahui,
Ketua Jurusan IESP

Dr. I Wayan Subagiarta, SE., M.Si
NIP. 19600412 198702 1 001

HALAMAN PENGESAHAN

Faktor yang Mempengaruhi Produktivitas Tenaga Kerja pada Industri Suwar-
Suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember

Rezi Dwitasari

Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan Fakultas Ekonomi
Universitas Jember

ABSTRAK

Studi ini meneliti tentang faktor yang mempengaruhi produktivitas tenaga kerja pada industri suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember. Tujuan dari penelitian ini untuk mengetahui besarnya pengaruh masa kerja, jumlah tanggungan keluarga dan insentif terhadap produktivitas tenaga kerja pada industri suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember.

Penelitian ini menggunakan metode *propotional stratified random sampling* dengan jumlah responden 70 diambil dari 9 industri suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember. Metode pengumpulan data menggunakan metode kuisisioner. Pengolahan data dilakukan dengan menggunakan bantuan program Eviews versi 6. Alat analisis yang digunakan adalah analisis regresi linier berganda.

Hasil penelitian menunjukkan variabel masa kerja, jumlah tanggungan keluarga dan insentif berpengaruh signifikan terhadap produktivitas tenaga kerja pada industri suwar-suwir. Hasil uji F menunjukkan bahwa secara keseluruhan variabel bebas secara bersama-sama dapat menunjukkan pengaruhnya terhadap produktivitas tenaga kerja pada industri suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember.. Nilai *Adjusted R²* sebesar 0.577897 berarti bahwa sebesar 57,78% perubahan produktivitas tenaga kerja dipengaruhi oleh variabel masa kerja, jumlah tanggungan keluarga, dan insentif. Sedangkan 42,22% lainnya dijelaskan oleh variabel lain diluar model.

Kata Kunci: produktivitas tenaga kerja, masa kerja, jumlah tanggungan keluarga, insentif.

Factor Affecting Industrial Productivity Labor At Suwar-Suwir In Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember

Rezi Dwitasari

Economic Development, Economic Faculty Of Jember University

ABSTRACT

This study researched the factor affecting on industrial labor productivity suwar-suwir Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember. The purpose of this research is to find out the amount of the influence of working time, the number of dependents family and incentives to productivity labor on industrial suwar-suwir in Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember.

The research using method propotional stratified random sampling to the number of respondents 70 taken from 9 suwar-suwir industry in kecamatan Kaliwates kabupaten Jember. A method of collecting data using method kuisisioner. Data processing aid program conducted using evIEWS version 6. An instrument analisis used is regresi linier berganda analisis.

The result showed variable working time, the number of dependents family and incentives influence significantly to labor productivity on industrial suwar-suwir. The results of the test F show that the overall variable free jointly able to show it impact on productivity labor on industrial suwar-suwir in kecamatan Kaliwates kabupaten Jember. The value of Adjusted r² worth 0,577897 means that as much as 57,78% change productivity labor affected by variable working time, the number of dependents family and incentives. While described by variable 42,22 % other outside a model.

Keywords : Industrial Productivity, working time, the number of dependents family, incentives.

RINGKASAN

Faktor yang Mempengaruhi Tenaga Kerja Pada Industri Suwar-Suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember; Rezi Dwitasari; 090810101012; 2014; 61 halaman; Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Pemanfaatan sumber daya manusia yang ada pada sektor industri, merupakan kunci keberhasilan pencapaian tujuan pada sektor industri tersebut. Berhasil tidaknya suatu organisasi kerja dalam mencapai tujuan akan tergantung pada unsur manusiannya. Pada saat ini kebutuhan akan sumber daya manusia yang berkualitas akan dapat meningkatkan produktifitas tenaga kerja.

Produktivitas dapat meningkat disebabkan oleh beberapa peran atau faktor yaitu masa kerja, jumlah tanggungan keluarga, dan insentif. Semakin lama masa kerja seorang tenaga kerja, semakin terampil melakukan pekerjaan dan semakin sempurna pola berpikir dan sikap dalam bertindak untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkan. Oleh karena itu masa kerja yang didapat seseorang akan meningkatkan kemampuan dalam melaksanakan pekerjaan sehingga akan dapat meningkatkan produktivitas tenaga kerja tersebut (Sukmana, 2013:1). Jumlah anggota keluarga akan menentukan tingkat kerajinan kerja dari hasil yang digunakan karena anggota keluarga dalam usia kerja merupakan sumber tenaga kerja maka usaha untuk meningkatkan kemampuan akan dapat dipenuhi dengan demikian taraf hidup juga meningkat. Jumlah tanggungan keluarga juga memacu anggota keluarganya untuk lebih giat bekerja sehingga produktivitasnya akan lebih tinggi (Wirasutardjo, 1996:35).

Salah satu kebijaksanaan lain yang diterapkan oleh suatu industri untuk meningkatkan produktivitas adalah dengan penerapan insentif kerja. Pemberian insentif ini diharapkan agar nantinya berguna untuk mendorong semangat kerja karyawan dalam melaksanakan pekerjaan agar lebih baik (Sukmana, 2013:1).

Jenis penelitian yang digunakan adalah metode *eksplanatory* dan tehnik pengambilan sampel dilakukan dengan cara *proportional stratified random*

sampling dengan jumlah sampel sebanyak 70 responden. Dalam penelitian ini menggunakan uji analisis regresi linier berganda yang terdiri dari uji statistik dan uji asumsi klasik. Uji statistik terdiri dari uji t, uji F dan koefisien determinasi (R^2). Uji asumsi klasik yang digunakan terdiri dari uji normalitas, uji heteroskedastisitas, uji multikolinieritas.

Hasil Penelitian menunjukkan bahwa secara bersama-sama variabel masa kerja, jumlah tanggungan keluarga dan insentif mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap produktivitas tenaga kerja pada industri suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember, dari hasil estimasi yang menunjukkan nilai probabilitas F-statistik sebesar 0,00000 yang berarti nilai tersebut lebih kecil dari tingkat signifikansi ($\alpha = 5\%$), sehingga hipotesis nol (H_0) dan hipotesis alternatif (H_a) diterima. Secara parsial menunjukkan nilai probabilitas t-hitung variabel masa kerja sebesar 0.0000; nilai probabilitas t-hitung variabel jumlah tanggungan keluarga sebesar 0,0058; nilai probabilitas t-hitung insentif sebesar 0,0001, berarti secara parsial variabel masa kerja, jumlah tanggungan keluarga, insentif mempunyai pengaruh yang signifikan ($t\text{-hitung} < \alpha = 5\%$) terhadap produktivitas tenaga kerja pada industri suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember.

Nilai *Adjusted R² squared* diperoleh sebesar 0.577897. Hal ini berarti bahwa 57,78% perubahan produktivitas tenaga kerja dipengaruhi oleh variabel masa kerja, jumlah tanggungan keluarga, dan insentif sedangkan 42,22 % lainnya dijelaskan oleh variabel lain diluar model.

PRAKATA

Puji syukur kehadiran Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya karena sampai saat ini masih diberikan kesempatan untuk terus belajar sehingga dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “*Faktor yang Mempengaruhi Produktivitas Tenaga Kerja Pada Industri Suwar-Suwir Di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember*”. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember. Ucapan terima kasih yang mendalam tak lupa penulis sampaikan kepada:

1. Dr. H. Moch. Fathurozzi, M.Si., selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
2. Dr. I Wayan Subagiarta, SE., M.Si, selaku Ketua Jurusan Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan
3. Dra. Anifatul Hanim, M.Si., selaku Dosen Pembimbing Satu Terima kasih atas bimbingan, solusi, pemikiran dan kebijaksanaannya untuk membimbing terselesaikannya skripsi ini;
4. Dr. Siti Komariyah, M.Si., selaku Dosen Pembimbing Dua yang telah meluangkan waktu, pikiran, dan perhatian serta memberikan motivasi sehingga skripsi ini dapat tersusun dengan baik;
5. Fajar Wahyu Priyanto, SE, M.E., Selaku Dosen Pembimbing Akademik;
6. Seluruh Dosen, staf pengajar, staf administrasi dan TU serta staf keamanan dan pihak-pihak intern Fakultas yang lain yang selama ini membantu proses perkuliahan di Fakultas Ekonomi.
7. Kedua Orang Tuaku, Ayahanda Bambang Insriyono dan Ibunda Sumarlin yang telah memberikan motivasi, kasih sayang, cinta dan doanya demi terselesaikannya skripsi ini serta kepercayaan, dukungan, fasilitas dan materi;
8. Kakak dan adikku, Binar Raharja Pratama dan Bima Trisatsena terima kasih telah menjadi penyemangat dan bantuannya dalam pengerjakan skripsi ini;

9. Sahabat-sahabatku Titis, Azharia, Betha, Ella, Yokzy, Eka, Nurul serta kawan-kawan di IESP 09, terima kasih untuk uluran persahabatan kalian, nasehat, motivasi, tawa dan canda, serta semua bentuk bantuan yang kalian berikan;
10. Ditto Setya Febrianto yang selalu sabar mendengarkan keluh kesahku dan telah memberikan banyak inspirasi, kasih sayang serta canda tawanya dalam proses penyusunan skripsi ini;
11. Semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Penulis juga menerima segala kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Akhirnya penulis berharap, semoga skripsi ini dapat bermanfaat.

Jember, Juni 2014

Penulis

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN.....	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN.....	v
HALAMAN PERSETUJUAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN.....	vii
ABSTRAK	viii
ABSTRACT	ix
RINGKASAN	x
PRAKATA	xii
DAFTAR ISI.....	xiv
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR.....	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
BAB 1 PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan Penelitian	5
1.4 Manfaat Penelitian	6
BAB 2 TINJAUAN PUSTAKA.....	7
2.1 Landasan Teori.....	7
2.1.1 Teori Ekonomi Sumber Daya Manusia	7
2.1.2 Klasifikasi Tenaga Kerja	7
2.1.3 Teori Produktivitas Tenaga Kerja.....	8
2.1.4 Klasifikasi Industri Kecil	11
2.2 Faktor- faktor yang Mempengaruhi Produktivitas.....	12
2.2.1 Pengaruh Masa Kerja Terhadap Produktivitas Tenaga Kerja	12
2.2.2 Pengaruh Jumlah Tanggungan Keluarga Terhadap Produktivitas Tenaga Kerja	13
2.2.3 Pengaruh Intensif Terhadap Produktivitas Tenaga Kerja	13
2.3 Tinjauan Penelitian Sebelumnya.....	14
2.4 Kerangka Konseptual	18
2.5 Hipotesis	19
BAB 3 METODOLOGI PENELITIAN.....	20
3.1. Rancangan Penelitian	20
3.1.1 Jenis Penelitian	20
3.1.2 Unit Penelitian	20
3.1.3 Populasi, Sampel dan Teknik Pengambilan Sampel ...	20
3.1.4 Metode Pengumpulan Data	22
3.2. Metode Analisis Data.....	22
3.2.1 Analisis Regresi Linier Berganda	22

3.2.2 Uji Statistik	23
3.2.2.1 Uji F	23
3.2.2.2 Uji t	24
3.2.2.3 Uji Koefisien Determinasi (R^2)	24
3.2.3 Uji Asumsi Klasik	25
3.2.3.1 Uji Multikolinieritas	25
3.2.3.2 Uji Heteroskedastisitas	25
3.2.3.3 Uji Normalitas	25
3.3. Definisi Operasional Variabel dan Pengukurannya	26
BAB 4 HASIL DAN PEMBAHASAN	27
4.1 Gambaran Umum Objek Yang Diteliti	27
4.1.1 Industri Suwar-Suwir di Kabupaten Jember	27
4.1.2 Lokasi Industri Suwar-Suwir di Kabupaten Jember	28
4.1.3 Proses Produksi Suwar-Suwir	28
4.1.4 Sistem Pengupahan	29
4.2 Gambaran Umum Responden	29
4.2.1 Masa Kerja	29
4.2.2 Jumlah Tanggungan Keluarga	30
4.2.3 Insentif	31
4.2.4 Produktivitas	31
4.3 Hasil Analisis Data Penelitian	32
4.3.1 Statistik Deskriptif Variabel Penelitian	32
4.3.2 Analisis Regresi Linier Berganda	33
4.3.3 Hasil Uji Statistik	35
4.3.4 Uji Asumsi Klasik	37
4.4 Pembahasan	39
BAB 5 KESIMPULAN DAN SARAN	41
5.1. Kesimpulan	41
5.2. Saran	42
DAFTAR PUSTAKA	43
LAMPIRAN-LAMPIRAN	46

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1	Industri Suwar-Suwir di Kabupaten Jember.....	4
Tabel 2.1	Perbedaan Peneliti Sebelumnya.....	16
Tabel 3.1	Populasi dan Sampel Tenaga Kerja pada Industri Suwar-Suwir Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember.....	21
Tabel 4.1	Industri Suwar-Suwir tersebar di beberapa Kecamatan di Kabupaten Jember.....	29
Tabel 4.2	Masa Kerja Tenaga Kerja Industri Suwar-Suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember.....	30
Tabel 4.3	Jumlah Tanggungan Keluarga Tenaga Kerja Industri Suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember	31
Tabel 4.4	Insentif Tenaga Kerja Industri Suwar-Suwir Tenaga Kerja Di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember.....	31
Tabel 4.5	Produktivitas Tenaga Kerja Suwar-suwir di Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember	32
Tabel 4.6	Statistik Deskriptif Variabel Penelitian	32
Tabel 4.7	Hasil Analisis Regresi Linier Berganda.....	34
Tabel 4.8	Hasil Uji F.....	35
Tabel 4.9	Hasil Uji t.....	36
Tabel 4.10	Koefisien Determinasi Berganda (R^2)	37
Tabel 4.11	Hasil Uji Multikolinieritas	37
Tabel 4.12	Hasil Uji White	38

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Konseptual	19
Gambar 4.1 Uji Normalitas	38

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1	Kuisisioner Penelitian	46
Lampiran 2	Rekapitulasi Jawaban Responden	49
Lampiran 3	Statistik Deskriptif	51
Lampiran 4	Hasil Analisis Regresi Linier Berganda	52
Lampiran 5	Hasil Uji Normalitas	53
Lampiran 6	Hasil Uji Heteroskedastisitas	54
Lampiran 7	Hasil Uji Multikolinieritas	55